
说起旗袍，谁都能搬出一箩筐赞美词———传统
优雅、风情万种；可真将旗袍当作日常服饰且穿得自
然熨帖却又不刻意的，却没几个。1987 年出生的上
海姑娘羊一梵，是个特例。她颠覆了很多人对旗袍的
想象———“不是非要有前凸后翘的身材”“不是非要
出席特定场合”。

走进羊一梵的家，除了书多就是旗袍多，整整齐
齐挂了一衣橱（见右图），烟灰、天青、浅紫、墨绿，都
是中国画里常有的颜色，没有让人弹眼落睛的丝缎
面料，也甚少繁复的刺绣，就是寻常的布料，一点小
心思藏在裁剪和细心搭配的滚边和纽扣里。

在羊一梵的眼中，穿旗袍真不是什么隆重的事，
就是不论你今天去见谁、会出席什么场合，都不容易
出错的衣服。很多人穿旗袍，因为讲究；而她爱旗袍，
因为方便。

武磊踢西乙
也挺好
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놾놨볇헟 朱渊

一位上海姑娘
的美好日常

    说羊一梵是个回头率很高的女孩，不

少人不信，那是因为他们没见识过她穿旗
袍的美。

和羊一梵初相识，是在《雅部正音》交
通联合卡纪念卡首发式上。国画大师戴敦

邦以“国宝级”昆剧表演艺术家蔡正仁等
为原型画了一组戏曲人物被制成交通卡，

她站在签售队伍末尾等着见偶像，我在人
群中寻找采访对象。

那天她穿一身墨绿色暗纹旗袍，脖子

上搭配碎米珍珠的颈饰，文雅又好看。 不
由自主地上前同她聊起来，可不过三五分

钟，居然两次被人打断。来者目标一致，都
是来询问她的旗袍哪里做的，能否给个裁

缝师傅的电话。

惊讶于一件旗袍居然能让总是散发

高冷感的“上海姑娘”主动搭讪，羊一梵倒
是很淡定：“哦，这是常有的事。我穿旗袍，

就经常会被‘拦截’，这说明大家的审美都
差不多，旗袍穿得得法，就是好看的！ ”

不论说昆曲还是聊旗袍，羊一梵让人
最动容的， 是她对传统始终平视的态度。

既不会矫情造作地将之视为“上个世纪的

产物”，唯恐沾染一星半点让人觉得“老

派过时”，也不会高山仰止地将其“仪式
化”，觉得自己的爱好清新出尘，不是凡

夫俗子能理解的。 她将传统的戏曲、服饰
当作最日常的选择，听昆曲和听摇滚都是
享受生活，穿旗袍和穿牛仔裤的照样拼单

喝奶茶。

不为与众不同而与众不同，将传统文

化融入日常， 才是对传统美最大的尊重。

这是羊一梵教给我们的。

回头率

把舞台搬进“绿洲”里
文化广场“户外演出季”启动

让让日日常常生生活活 美美起起来来
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